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□徐国维

12月13日傍晚6点左右，笔
者下班经过经四纬十二路口，
此时由于路口以东的经四路
拥堵，西向东的车辆将路口堵
得严严实实，尽管南北方向是
绿灯，但车辆无法通行。当下一
个东西方向绿灯时，路口的车
辆缓慢向东移动，但后面的车
辆又争先恐后地随之跟上，致
使路口再次堵上，南北方向绿
灯时车辆仍不能通行。十多分
钟后，在南北方向车辆一片刺
耳的鸣喇叭声中，路口中间才

被强行挤出了一个缺口，笔者
乘坐的车辆才得以通过。

实际上，类似的路口拥
堵现象屡见不鲜。“闯绿灯”
是指虽然信号灯为绿灯，但
在交通拥堵的情况下驶入交
叉路口，这样可能会造成更
加堵塞交通的行为。《中华人
民共和国道路交通安全法实
施条例》第五十三条规定：机
动车遇前方交叉路口交通阻
塞时，应当依次停在路口以
外等候，不得进入路口；如果
出现类似情况将可能被处以
罚款100元、记2分的处罚。因
为种种原因，真正被处罚的
却是少之又少。

虽然“闯绿灯”是一种交

通违法行为，但在平时，有的
司机可能对此规定不清楚，认
为只要是绿灯就可以通行，不
管前面车辆多不多。正是因为
一些司机不自觉、不遵守规
定，随意“闯绿灯”，致使一些
路口在高峰时段经常出现本
不该出现的拥堵问题。

良好的交通秩序是道路
通畅的前提。只要广大司机
都熟知交通法规，自觉遵守
交通法规，多些自觉自律、少
些自私自利，路口上的拥堵
就能少出现、不出现，道路就
能多一些通畅。否则，今天你
堵了别人，明天别人就可能
堵了你，最后，大家可能都是
受害者。

□甘泉

全楼三分之二以上业主和所
在单元全体业主同意，老住宅楼
可申请加装电梯；资金来源包括
业主自筹资金、专项维修基金、财
政补助资金等。14日，青岛市出台
既有住宅加装电梯试点工作实施
方案，青岛市成为全省首个出台
具体方案给楼房加装电梯的城
市。(详见15日《齐鲁晚报》A10版)

由当下一些老人爬楼得揣
救心丸，乃至有的没事几个月
都不下楼这样的尴尬和困境，
不禁让笔者联想到，“老吾老以

及人之老”。在我国老龄化社会
步伐急剧加快并居家养老仍呈
半壁江山的现实语境下，不能
光喜闻青岛率先成为全省给老
楼装电梯的城市，作为省会济
南还须提速换挡。

既然老楼加装电梯技术上
不成问题或不存在难度，千方
百计突破高层和底层住户协调
难、报建手续难、筹资难及后期
运行管理维护难的壁垒或瓶
颈，在加装需满足规划、安全等
条件上尽快破题，实现由意见
草稿到省城消灭老楼加装电梯
空白跨越，让有加装需求的老
人对此不再是个“奢望”而早日
圆了电梯梦不仅迫在眉睫，而
且也是党和政府的民生情怀。

别让自私给路口添堵 给老楼装电梯还盼提速

□孙维国

工业北快速路沿线不仅将通
过绿化带隔离机动车、非机动车和
人行道，R3线的两个站点与BRT车
站、普通公交车站、自行车停车场
将实现无缝换乘。沿线将在BRT站
台附近的绿地设置16个自行车停
车场。(12月15日《齐鲁晚报》)

自行车停车场实现与R3线
站点、BRT车站、普通公交车站
的无缝换乘，将会大幅提升自行

车的使用效率，而这恰是推广公
共自行车的关键环节之一。众所
周知，虽然推广公共自行车益处
多多，但有一个问题应该考虑，
如何将公共自行车现实作用最
大化？使有限的公共自行车资源
能够得到有效利用，从而避免公
共自行车的资源浪费。所谓资源
浪费，就是公共自行车的使用率
没有达到最大化。比如，一辆公
共自行车被人租借，归还回来
后，如果再次被租借出去的间隔
时间很短，说明公共自行车的使
用效率就高。反之，再次租借间
隔的时间越长，说明公共自行车

使用效率越低。
这里的间隔时间，就是公共

自行车的资源浪费。时间间隔越
长，公共自行车的资源浪费就越
大。一辆公共自行车造成的资源
浪费确实不多，微乎其微，但量
的累积，就是不可忽视的资源浪
费。需要强调的是，公共自行车
的资源浪费，不但体现在租借时
间长短上的浪费，更体现在整个
城市公共交通体系上。因为，公
共自行车不是独立存在的交通
体系，而是城市公共交通不可分
割的一部分。如果公共自行车使
用效率高，必然会为城市交通分

担一部分“压力”，反之，分担的
“压力”就小。

由此可见，推广公共自行
车，既要管理跟上，预防盗窃、损
坏等现象，更要科学布点，将公
共自行车租借点延伸到小区、学
校、工业区等人口密集区，并与
公交车、地铁等公共交通站点对
接，实现无缝换乘，使公共自行
车租借点与城市公共交通站点
实现互联互通，成为合二为一的
城市公共交通体系，而非独立于
城市公共交通体系之外。如此，
市民就能便捷地换骑公共自行
车，这样租借、归还公共自行车

都方便快捷，公共自行车的使用
效率就会随之提高。

济南推进公共自行车系统
建设，也应想方设法保证公共
自行车使用效率，这是推广公
共自行车关键一环，也是公共
自行车后续发展的基础。期待
济南公共自行车网点越来越
多，遍地开花，各城区公共自行
车与公交车、地铁等公共交通
站点互通互联，为民众低碳出
行创造便利条件。这不仅能够
提升民众的环保意识，激发更
多人自行车出行，更能给环境
改善带来实实在在的益处。

互联互通，方能提升交通出行效率
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